2024-06-06

Clara Brugada, con territorios recuperados y un Congreso a su favor en la CDMX

Autor: Redacción

Género: Nota Informativa

https://politica.expansion.mx/elecciones/2024/06/06/clara-brugada-con-territorios-recuperados-y-un-congreso-a-su-favor-en-la-cdular description and the configuration of the co

mx

Con 51.75% de los votos, Clara Brugada

es la virtual ganadora de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, y cuando asuma, lo hará con un escenario político a su favor, pues tendrá a 11 de 16 alcaldes y alcaldesas de Morena, PT y PVEM, además de la mayoría en el Congreso capitalino.

La morenista tendrá dos desafíos principales de acuerdo con especialistas: cumplir con las expectativas y promesas de su campaña, así como enfrentar las divisiones internas en su propio partido.

Morena gana terreno en alcaldías

Brugada asumirá el Gobierno de la capital con 11 alcaldes y alcaldesas de la coalición "Sigamos Haciendo Historia", el mismo número con el que Claudia Sheinbaum llegó a la Jefatura de Gobierno en 2018.

El pasado domingo, el partido fundado por el presidente López Obrador, recuperó Azcapotzalco, Tlalpan, Magdalena Contreras y Álvaro Obregón.

La oposición integrada por PAN, PRI y PRD logró conservar solo cinco alcaldías de las que había ganado en 2021 y Morena busca judicializar la elección en tres de estas demarcaciones ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECDMX) y el Tribunal Electoral local. Estas alcaldías son Cuauhtémoc, Coyoacán y Cuajimalpa.

Gustavo López-Montiel, profesor en la Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno del Tec de Monterrey, señala que pese a contar con mayoría, Morena perdió en alcaldías clave como Cuauhtémoc.

"No es un resultado por completo a favor de Morena pues perdió en alcaldías relevantes, particularmente el no haber ganado en Cuauhtémoc porque es una alcaldía muy importante en términos de los recursos que recibe, es sede de los poderes (Ejecutivo, Legislativo y Judicial) y por su actividad económica", dice en entrevista con Expansión Política.

Aunque los alcaldes de oposición se reducen de 11 a solo cinco, ya tienen la experiencia de presentar un frente para hacer contrapeso a Morena, como ocurrió en 2021 con la Unión de Alcaldes de la CDMX.

"Los alcaldes de oposición estaban dispersos en 2018 y teníamos una elección fuertemente ganada por Morena en la ciudad, la dinámica era distinta. Después de la elección de 2021 se percibieron más empoderados y eso cambiará cómo es la relación con la jefa de Gobierno", señala el profesor del Tec de Monterrey.

Congreso CDMX con mayoría morenista

La futura jefa de Gobierno tendrá la mayoría en el Congreso de la Ciudad de México al haber ganado en 27 de los 33 distritos electorales disputados el pasado 2 de junio.

Este panorama garantiza a Clara Brugada un primer periodo de gobierno con pocas tensiones políticas y la certeza de que muchas de sus propuestas legislativas podrán ser aprobadas con pocos obstáculos.

Con un avance del 99% en los cómputos, la coalición "Sigamos Haciendo Historia" (integrada por Morena, PT y PVEM) obtuvo 23 curules. Morena por sí solo, en distritos donde no fue en coalición obtuvo cuatro distritos.

La alianza 'Va X la CDMX' logró dos espacios y la diputación migrante, que representa un curul adicional pero no se cuenta como distrito electoral. En Coyoacán y Benito Juárez, el Partido Acción Nacional obtuvo cuatro curules por separado en el Congreso de la Ciudad de México.

Todavía está pendiente que el IECM asigne los 32 espacios por representación proporcional espacios plurinominales para completar la conformación de las bancadas, con base en las listas de personajes inscritos bajo esta figura.

Bajo esta perspectiva, Morena y partidos aliados tendrán altas probabilidades de sacar adelante dos temas que heredará la segunda legislatura a la tercera, entre ellos: la elección de nueva persona titular de la Fiscalía de Justicia de la Ciudad de México, ya que en el actual Congreso, Morena no obtuvo los 44 de 66 votos que requerían para la ratificación de la hoy exfiscal Ernestina Godoy.

También quedó pendiente la aprobación del nuevo Plan de Ordenamiento Territorial, cuya iniciativa fue retirada por la Jefatura de gobierno, tras la acusación de la oposición y organizaciones sociales respecto a los riesgos, así como la Ley de Bienestar Animal que prohíbe las corridas de toros en la capital.

Sin embargo, la próxima jefa de Gobierno deberá enfrentar las propias divisiones entre grupos al interior de Morena, e incluso las tensiones con sus partidos aliados que podrían fragmentar la mayoría, señala López-Montiel.

"Lo importante será la forma en la que Clara Brugada logre articular acuerdos en el Congreso y particularmente de Morena donde van a estar sus opositores, no tanto en el PRI y el PAN. Sí ganó la Jefatura de Gobierno pero es una igual, más aún cuando saben que no era la candidata de la próxima presidenta, entonces podría ser complicado para Brugada mantener el control en la ciudad", advierte el académico.

Gobernar junto a Sheinbaum

Brugada tendrá a su favor tener a Claudia Sheinbaum como presidenta, lo que podrá facilitar la asignación de recursos para la ciudad con el fin de atender problemas que le fueron reclamados a los gobiernos de izquierda desde López Obrador a Sheinbaum durante la campaña.

"Sería de esperarse que la Ciudad de México y el gobierno de Clara Brugada recibiera apoyos por parte de la presidencia en manos de Sheinbaum, quien además ha sido jefa de Gobierno, conoce las dinámicas y problemáticas a las que se enfrenta la ciudad, aunque no logró resolver la mayor parte de ellas", considera Karolina Gilas, doctora en Ciencias Políticas por la UNAM.

Entre las principales problemáticas está la falta de inversión en transporte público, en especial en el sur de la ciudad, así como del deterioro del Metro; se suma la escasez de agua ante la sequía en el Valle de México que se ha agravado por una infraestructura hídrica con hasta un siglo en antigüedad; en tercer lugar está el incremento de los precios de las rentas y la falta de oferta de vivienda accesible.

"Ninguno de esos tres problemas es un problema sencillo o que se resuelve a corto plazo, pero si en corto plazo no se ponen los fundamentos hacia una solución, la Ciudad de México estaría avanzando hacia el precipicio", indica Gilas.

Clara Brugada tomará posesión como jefa de Gobierno el próximo 5 de octubre en el Congreso capitalino.